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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Ягафарова Азалия Рустамовна 

Аннотация. Статья исследует инновационный подход к обеспечению пожарной безопасности в 
агропромышленном комплексе (АПК) с применением технологии цифровых двойников. На примере ключевых 
объектов – элеватора, коровника, ремонтной мастерской – рассматривается комплексная методика создания 
динамических виртуальных копий для прогнозирования распространения пожара, анализа путей эвакуации и 
моделирования действий пожарных расчетов. Описаны практические аспекты интеграции геопространственных 
данных, параметров материалов и технологических процессов в единую модель. Приведены результаты 
имитационного моделирования различных сценариев возгорания, демонстрирующие возможности системы для 
оптимизации противопожарных мероприятий на этапе проектирования и эксплуатации объектов АПК. 

Ключевые слова: цифровой двойник, моделирование пожара, эвакуация, АПК. 
Abstract. The article examines an innovative approach to fire safety management in the agricultural sector using 

digital twin technology. Using grain elevators, livestock barns and repair workshops as case studies, it presents a 
comprehensive methodology for creating dynamic virtual replicas to simulate fire propagation, evacuation route analysis and 
firefighting strategy optimization. The paper details practical aspects of integrating geospatial data, material properties and 
operational parameters into unified models. Simulation results for various fire scenarios demonstrate the system's capabilities 
for enhancing preventive measures at both design and operational stages of agricultural facilities. 

Keywords: digital twin, fire simulation, evacuation, agricultural facilities. 
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Бурак Леонид Чеславович 

Аннотация. Контаминация низковлажной сельскохозяйственной продукции плесневыми грибами и 
микотоксинами (зерно, орехи, специи, сухие корма) остается значимой проблемой, поскольку может возникать как 
при послеуборочной обработке, так и при транспортировке и хранении. Это приводит к снижению качества и 
сроков годности, а также формирует санитарно-гигиенические, экономические и торговые риски. Цель настоящего 
обзора — обобщить данные о применении холодной плазмы как нетермического метода подавления плесневых грибов 
и снижения содержания микотоксинов в низковлажных агроматрицах и выделить факторы, определяющие 
эффективность обработки без ухудшения потребительских свойств. Материалом послужили публикации 2015–
2026 гг., отобранные в Scopus, PubMed и Google Scholar; результаты сопоставлялись с учетом типа плазменного 
источника, состава газа и режимов воздействия. Показано, что итоговый эффект определяется сочетанием 
параметров процесса (мощность, длительность экспозиции, расстояние до поверхности) и свойств матрицы 
(активность воды, пористость, шероховатость), влияющих на доставку активных частиц к мишеням и 
неоднородность обработки. Ключевые механизмы связываются с действием реакционноспособных форм кислорода и 
азота, УФ-излучения и электрических эффектов, вызывающих повреждение клеточных структур и окислительные 
модификации микотоксинов. Вместе с тем матричное экранирование, различия в составе сырья и вариабельность 
условий обработки ограничивают сопоставимость результатов, что подчеркивает необходимость продукт-
специфической оптимизации и унификации подходов к оценке эффективности. Проанализированы данные о 
влиянии холодной плазмы на показатели качества и рассмотрены комбинированные технологии, позволяющие 
усилить дезактивацию при более мягких режимах. Сделан вывод о высокой прикладной перспективности метода 
при условии нормативно-методического регулирования в ЕАЭС, включающего стандартизованные методики 
контроля, оценку безопасности продуктов трансформации микотоксинов и промышленную валидацию технологии  

Ключевые слова: холодная плазма, сельскохозяйственная продукция, зерно,продукты переработки, 
влажность, плесневые грибы, микотоксины, обеззараживание, хранение и безопасность  

Abstract. Contamination of low-moisture agricultural products (grain, nuts, spices, dry feed) with molds and 
mycotoxins remains a significant problem, as it can occur both during postharvest processing and during transportation and 
storage. This leads to a reduction in quality and shelf life, and also creates sanitary, hygienic, economic, and trade risks. The 
aim of this review is to summarize data on the use of cold plasma as a non-thermal method for mold suppression and mycotoxin 
reduction in low-moisture agricultural matrices and to identify factors determining the effectiveness of treatment without 
degrading consumer properties. Publications from 2015–2026, selected from Scopus, PubMed, and Google Scholar, were used 
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for this review; the results were compared considering the type of plasma source, gas composition, and exposure modes. It is 
shown that the final effect is determined by a combination of process parameters (power, exposure time, distance to the surface) 
and matrix properties (water activity, porosity, roughness), which affect the delivery of active particles to targets and the 
heterogeneity of processing. Key mechanisms are associated with the action of reactive oxygen and nitrogen species, UV 
radiation, and electrical effects, causing damage to cellular structures and oxidative modifications of mycotoxins. However, 
matrix shielding, differences in raw material composition, and variability in processing conditions limit the comparability of 
results, emphasizing the need for product-specific optimization and unified approaches to evaluating effectiveness. Data on 
the effect of cold plasma on quality indicators are analyzed, and combined technologies that enhance decontamination under 
milder conditions are discussed. A conclusion is drawn regarding the high potential for practical application, provided that 
regulatory and methodological regulation in the EAEU includes standardized control methods, safety assessment of 
mycotoxin transformation products, and industrial validation of the technology. 

Keywords: poultry breeding, broiler cross, whole genome sequencing, selection pressure, inbreeding, genetic 
differentiation 
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Жаравина А.А., Яблонская Е.К., Кайгородова Е.А. 

Аннотация. В условиях импортозамещения в России ячмень является весьма перспективной и одной из 
важнейших сельскохозяйственных культур для пищевой, медицинской и пивоваренной промышленности. Проведено 
исследование влияния регуляторов роста растений глицината меди и фуролан на рост проростков растений 
озимого ячменя в условиях Краснодарского края. Опыт проводили в течение 2 лет. Были подобраны рабочие 
концентрации применяемых препаратов, позволяющие получить максимальный положительный эффект от 
воздействия регуляторов роста. Полученные данные свидетельствуют о том, что оба препарата оказывают 
положительное влияние на развитие растений озимого ячменя. Выбор между препаратами зависит от конкретных 
целей культивации и состояния почвы. Если целью является усиление адаптивных способностей растений к 
внешним стрессорам, предпочтение следует отдать фуролану. Проблему  недостатка меди в почве решает 
глицинат меди. Оба препарата имеют уникальные свойства, позволяющие существенно улучшать состояние 
растений и увеличивать урожаи. Значительную роль концентрационной зависимости в действии фуранола и 
глицината меди на рост и развитие растений. Фуролан оказался предпочтительным выбором для ускорения 
темпов роста и формирования зеленой массы, в то время как глицинат меди лучше подходил для увеличения общей 
массы растения и производительности репродуктивных органов. Правильное сочетание этих препаратов может 
обеспечить максимальный синергический эффект для повышения урожайности и качества растительного 
материала. 

Ключевые слова: Ячмень, регуляторы роста, фуролан, глицинат меди, повышение продуктивности, 
ускорение роста растений, урожайность и качество, продовольственная безопасность. 

Abstract. In the context of import substitution in Russia, barley is a very promising and one of the most important 
agricultural crops for the food, medical, and brewing industries. A study was conducted to examine the effect of copper 
glycinate and furolan, plant growth regulators, on the growth of winter barley seedlings in the Krasnodar Territory. The 
experiment was conducted over a two-year period. Working concentrations of the applied preparations were selected to 
maximize the beneficial effect of the growth regulators. The obtained data indicate that both preparations have a positive effect 
on the development of winter barley plants. The choice between preparations depends on the specific cultivation goals and soil 
conditions. If the goal is to enhance the adaptive capacity of plants to external stressors, preference should be given to furolan. 
Copper glycinate solves the problem of copper deficiency in the soil. Both preparations have unique properties that can 
significantly improve plant health and increase yields. Concentration dependence plays a significant role in the effect of 
furanol and copper glycinate on plant growth and development. Furolan proved to be the preferred choice for accelerating 
growth rates and green mass formation, while copper glycinate was better suited for increasing overall plant weight and 
reproductive organ productivity. The correct combination of these compounds can provide maximum synergistic effects for 
increased yield and plant material quality. 
  Keywords: Barley, growth regulators, furolan, copper glycinate, productivity enhancement, plant growth 
acceleration, yield and quality, food security. 
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Яблонская Е. К., Косянок Н. Е., Кайгородова Е. А. 

Аннотация. Пиридины и их производные проявляют разнообразный диапазон биологического воздействия, входят 
биологически активными комплексами в состав природных ферментов и коллоидов цитоплазы, а так же применяются в 
качестве средств защиты растений и в синтезе лекарственных препаратов различного фарм.направления. Поэтому были 
синтезированы новые производные цианопиридинов, включающих амидную группировку. Проведен биологический скрининг новых 
синтезированных производных – 3-циано-2-оксо-1,2-дигидро-1-пиридинацетамидов и исследовано влияния на проростках 
культуры озимой пшеницы. Лабораторный скрининг, проведенный нами, позволил оценить биологическую 
активность полученных синтетических соединений и их воздействие на качество семян пшеницы сорта Адель. 
Используя модельные методы, мы определили оптимальные концентрации водных растворов, обеспечивающие 
наилучший стимул роста проростков. Проведены измерения основных характеристик: энергии прорастания, 
всхожести, длины корешков и ростков, массы сухих проростков. Результаты были статистически обработаны 
методом дисперсионного анализа. Совместные химические и биологические эксперименты помогли установить 
наиболее эффективную концентрацию веществ, проявляющих высокую биологическую активность и улучшающих 
характеристики семян, включая скорость и полноту прорастания. 

Ключевые слова: физиологически активные вещества, производные пиридинацетамиды, регуляторы роста, 
биологический скрининг, посевные качества семян. 

Abstract. Pyridines and their derivatives exhibit a diverse range of biological effects, are included as biologically active complexes in 
the composition of natural enzymes and cytoplasmic colloids, and are also used as plant protection products and in the synthesis of drugs for 
various pharmaceutical applications. Therefore, new derivatives of cyanopyridines containing an amide group were synthesized. Biological 
screening of the newly synthesized derivatives - 3-cyano-2-oxo-1,2-dihydro-1-pyridineacetamides - was carried out and their effects on winter 
wheat seedlings were studied. Laboratory screening that we conducted allowed us to evaluate the biological activity of the obtained synthetic 
compounds and their impact on the quality of wheat seeds of the Adel variety. Using modeling methods, we determined the optimal 
concentrations of aqueous solutions that provide the best stimulus for seedling growth. The following key characteristics were measured: 
germination energy, germination capacity, rootlet and shoot length, and dry seedling weight. The results were statistically processed using the 
analysis of variance method. Joint chemical and biological experiments helped determine the most effective concentration of substances 
exhibiting high biological activity and improving seed characteristics, including germination rate and completeness. 

Keywords: physiologically active substances, pyridineacetamide derivatives, growth regulators, biological screening, seed sowing 
qualities. 
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Аннотация. Данная работа посвящена исследованию основных направлений кадровой стратегии 
организации, направленной на эффективное управление человеческими ресурсами. Рассматриваются ключевые 
элементы, обеспечивающие успешное функционирование и развитие компаний в современных условиях конкуренции 
и глобализации рынка труда. 

Ключевые слова: кадры, интересы бизнеса, повышение квалификации. кадровый потенциал, виды кадрового 
потенциала предприятия, типы кадровой стратегии предприятия. 

Abstract.  This work is devoted to the study of the main directions of the organization's personnel strategy aimed 
at effective human resources management. The key elements that ensure the successful functioning and development of 
companies in today's competitive and globalized labor market are considered. 

Keywords: personnel, business interests, advanced training. human resources potential, types of enterprise human 
resources potential, types of enterprise personnel strategy. 
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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Янбеков Булат Рушатович 

Аннотация. В статье пишется о проблеме тушения пожаров на объектах хранения минеральных 
удобрений и пестицидов, представляющая исключительную сложность из-за химической природы горющих 
материалов. Анализируются специфические риски, выходящие за рамки обычного горения: интенсивное выделение 
высокотоксичных газов (оксидов азота, фосгена, соединений фосфора), возможность детонации и взрывов 
пылевоздушных смесей. Особое внимание уделяется парадоксальной роли воды, способной вступать в опасные 
экзотермические реакции с химикатами, что исключает применение стандартных тактик. Предлагаются 
специальные методы ликвидации, базирующиеся на приоритетной химической разведке, использовании инертных 
порошков и газов, стратегическом охлаждении и контролируемом разбавлении. Подчеркивается, что 
экономический и экологический ущерб от подобных пожаров делает критически важным смещение фокуса на 
превентивные меры и разработку детальных, научно обоснованных карточек тушения для каждого типа 
хранилища. 

Ключевые слова: пожар, минеральные удобрения, химическая опасность. 
Abstract. The article describes the problem of extinguishing fires at storage facilities for mineral fertilizers and 

pesticides, which is extremely difficult due to the chemical nature of the burning materials. The specific risks beyond the scope 
of conventional combustion are analyzed: the intense release of highly toxic gases (nitrogen oxides, phosgene, phosphorus 
compounds), the possibility of detonation and explosions of dust-air mixtures.Gorenje Special attention is paid to the 
paradoxical role of water, which is capable of entering into dangerous exothermic reactions with chemicals, which excludes 
the use of standard tactics. Special disposal methods based on priority chemical exploration, the use of inert powders and 
gases, strategic cooling and controlled dilution are proposed. It is emphasized that the economic and environmental damage 
caused by such fires makes it critically important to shift the focus to preventive measures and the development of detailed, 
scientifically based extinguishing cards for each type of storage. 

Keywords: fire, mineral fertilizers, chemical hazard. 
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Аннотация. Настоящая статья посвящена разработке методологии формирования стратегических 
планов развития сельского хозяйства как инструмента стабилизации экономики регионов России. Актуальность 
проблемы обусловлена необходимостью устойчивого функционирования агропромышленного комплекса в условиях 
нестабильной внешней среды и внутренних экономических рисков. Исследование направлено на выявление 
перспективных направлений модернизации аграрного сектора, позволяющих повысить конкурентоспособность 
отечественных производителей сельскохозяйственной продукции и обеспечить продовольственную безопасность 
государства. 

Ключевые слова: стратегический план, стабилизация экономики, экономика сельского хозяйства, регион, 
аграрный сектор. 

Abstract.  This article is devoted to the development of a methodology for forming strategic plans for agricultural 
development as a tool for stabilizing the economy of Russia's regions. The relevance of the problem is due to the need for 
sustainable functioning of the agro-industrial complex in an unstable external environment and internal economic risks. The 
study aims to identify promising areas for modernizing the agricultural sector, which will increase the competitiveness of 
domestic agricultural producers and ensure the country's food security. 

Keywords: strategic plan, economic stabilization, agricultural economy, region, and agricultural sector. 
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